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editorial

La dirección general de Promoción y
Desarrollo de la Intendencia de Rivera
está marcando un rumbo propio.
Su actividad constituye un instrumento
sustancial en la ejecución del programa
del gobierno departamental liderado
por el Intendente Dr. Marne Osorio Lima.
Bajo la responsabilidad del Cr. Giovani
Conti, es a su vez el sector más
complejo, por la diversidad
administrativa y por las
especificaciones de los distintos
frentes de trabajo. Aún así se ha ideado
tres líneas de acción política o planos
que atraviesan la totalidad de los
programas: lo Social, la Promoción y el
Desarrollo.
Social: Atención al Discapacitado «Un
mundo p ara Todos»
En su informe del año de gestión, Conti
destacó algunas acciones ejecutadas
por la división Bienestar Social como
la campaña «Un invierno mucho más
cálido», realizada en forma conjunto
con el Rotary Club Rivera Chico,
instituciones sociales y religiosas, y
Movimiento Scout logrando abrigos
beneficiando a mas de obtenidos de
300 personas.
Asimismo informó que, a través de los
Merenderos Municipales, se sirve
merienda, diariamente, a más de 564
niños. En tanto que a través de la
Unidad de Servicio Social, y en convenio
con el Instituto Nacional de
Alimentación, se atiende diariamente,
a más 310 personas.
Siempre en lo Social, se destacó dos
acciones ejecutadas por la Oficina de
la Juventud: 1) Concientización y lucha
contra el SIDA con la participación de
150 jóvenes. 2) Expo-Educa 2011
donde participaron más de 1000
jóvenes del departamento.
En el área de la oficina del Adulto Mayor,
se han realizado varias actividades de
formación, integración y sociales, con
la asistencia permanente más de 100
personas.
Finalmente se destaca en lo Social, la
creación en el primer año de la actual
administración del Dr. Marne Osorio, de
la Oficina de Atención al Discapacitado
que promovió la participación de más
de 200 personas en las Jornadas
dictadas por el Equipo TELETON,
efectuando asimismo numerosas
reuniones con las asociaciones de
discapacitados a los efectos de
escuchar sus necesidades y brindarles
soluciones.
Un relieve especial tiene el «Expreso
Especial» en el marco de las políticas
de Inclusión Social de los
Discapacitados. El Expreso Especial,

programa producto de acuerdos con la
Embajada de Japón en Uruguay, es un
ómnibus especialmente equipado,
incluso con 5 lugares para sillas de
ruedas que brinda una solución a
personas con distintos tipos de

discapacidad necesitadas de trasladarse
en la ciudad.
Promoción: cultura, turismo y deporte
En el área de la Promoción, las
actividades se han multiplicado en el
último año, en particular en la división
Cultura con más de 70 actividades
realizadas, destacándose los 152
jóvenes becados en los distintos
hogares estudiantiles. Celebraciones
como la del Día Nacional del Libro
organizadas por la Biblioteca «Gral.
Artigas» y de los 200 años de la
«Proclama de Mercedes».
Decidido apoyo a la divulgación de la
muestra it inerante en centros
estudiantiles de todo el departamento del
Museo Sin Frontera y la presentación del
Ballet del SODRE en el Club Nacional de
Basquetbol. Asimismo se destaca el
apoyo a los Poetas Jóvenes que en una
iniciativa inédita, recorrieron la ciudad
recitando poemas de autores del Siglo
XIX y XX.
En la División Turismo sobresalieron
cuatro grandes productos con fuerte
impacto: Carnaval 2011; Semana de
Rivera 2010; Partido internacional
Uruguay vs. Brasil; y el Encuentro
Internacional de automóviles mini
clásicos.
En la división Deporte con más de 60
actividades durante el primer año de
gestión, un programa de gran impacto
social son los Centros Deportivos
Barriales con la atención a más de1.100
vecinos entre niños, niñas, jóvenes y
adultos. Asimismo se informó entre las
actividades destacadas del año el Gran
premio del Uruguay19 capitales; Triatlón
mountain bike; promoción de los niños

generación 99 bicampeones
nacionales de baby fútbol: las
actividades desarrolladas durante la
semana de Rivera como boxeo, artes
marciales; amistoso  de Uruguay y
Estonia en Rivera; y el Foro regional de
futbol infantil 2da. Edición.
Se anota en colaboración con la oficina
de la juventud, la realización de Verano
Joven con más de 3000 asistentes en
los principales escenarios populares
del departamento. Y con la oficina de
Atención a las personas con
Discapacidad, colaboración y soporte
al equipo Riverense de atletas con
discapacidad.
Desarrollo: «Rivera 100% Accesible»
En este primer año de gestión se
destacó la creación de la división de
Apoyo al Desarrollo Integral (DADI),
reuniendo dependencias y oficinas
orientadas al desarrollo productivo del
departamento. En estos meses
transcurridos se destaca las más de
200 hectáreas trabajadas con 124
productores del departamento; y dentro
del Programa Rivera Produce
Integrando, la organización conjunta
con la dirección general de Salubridad,
Higiene y Medio Ambiente de más de
30 cursos de capacitación técnica con
la asistencia de 518 personas.
La emblemática Escuela Municipal de
Ladrilleros, la primera en su tipo en el
país, se consolida con la realización
de los cursos de fabricación de
ladrillos de campo, y en su sala de
Centro de Acceso a la Sociedad de la
Información (CASI) cursos de
informática para niños, jovenes y
adultos, con la asistencia de más de
150 personas. Se destacó la
asistencia a la Comisión de
Legislación Laboral de la Cámara de
Diputados de una calif icada
delegación de ladrilleros y autoridades
municipales.
En colaboración con la Oficina de
atención a las personas con
discapacidad, la integración de
personas discapacitadas al importante
cursos de cerámica en ladrillos.
Por último se destacó el programa
estratégico «Rivera 100% Accesible»,
en convenio con la oficina regional de
la Organización Mundial de la Salud
(OMS), la Organización Panamericana
de la Salud (OPS) con el objetivo de
transformar la ciudad de Rivera en la
Primera Capital Departamental
Accesible del País.

Cuando lo estratégico
es una cuestión de acento
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César GARCÍA ACOSTA
Técnico en Comunicación Social.
Editor de OPINAR cgarcia@opinar.com.uy

Tratando de salvar en el último minuto
algo de la credibilidad de Estados
Unidos como principal potencia
económica, el Congreso se movilizó
ayer para buscar alguna forma de
acuerdo que evite la quiebra. Distintas
opciones fueron avanzando a lo largo

del día, pero ninguna de ellas cuenta
todavía con el respaldo bipartidista para
poder resolver este problema con
garantías y a largo plazo.
En la pugna sobre los impuestos se
escapa a chorros el prestigio del país
El presidente de la Cámara de
Representantes, John Boehner,
convocó al grupo republicano a lo largo
de la tarde para presentar lo que se
considera una última propuesta de su
parte. Si esta no es aceptada por los
demócratas, Boehner ha advertido que
no habrá más negociaciones.
¿Qué ocurrirá entonces? Nadie lo sabe.
El daño que una suspensión de pagos,
no de Grecia, sino de EE UU, puede
causar en la economía mundial es de
tal calibre que nadie puede imaginar
aún que se llegue a la fecha del 2 de
agosto sin un arreglo. Pero lo cierto es
que las posiciones están muy
enfrentadas en un debate en el que los
dos partidos se juegan su futuro político
y es difícil anticipar cómo se puede salir
de este impasse sin que uno de los dos
resulte gravemente perjudicado.
Los republicanos, especialmente en la
Cámara de Representantes, donde se
refugia el grueso del Tea Party, se niegan
a permitir nuevo endeudamiento del
Gobierno -imprescindible para asumir

los pagos a partir del día 2- sin un
compromiso de recorte del déficit. Los
demócratas aceptan ese intercambio
pero quieren reducir el déficit con una
combinación de menos gasto público y
más ingresos por impuestos. Los
republicanos, que juraron públicamente

no permitir incrementos
fiscales, se resisten
fieramente a ellos. Y ahí, en
esa pugna entre
impuestos o no
impuestos, se está
escapando a chorros el
prestigio y la autoridad de
EE UU.
No es esta una cuestión
meramente retórica. La
precipitación de ayer por
conseguir un acuerdo
antes de la apertura de las
Bolsas es el síntoma del
temor a que los mercados
comiencen ya a castigar la
economía. El mero retraso
en la consecución de un
acuerdo hace más factible
que las agencias
calificadoras rebajen la
solvencia de EE UU, lo que
haría más costosa su
deuda, aumentaría los
intereses que pagan los
ciudadanos por sus
créditos y haría más
penoso el sacrificio que
están haciendo los
norteamericanos para salir

de la crisis de 2008. Eso, por no contar
con las repercusiones que un
agravamiento de la crisis en Europa y
nuevas tensiones con China tendrían
para la economía estadounidense.
¿Cómo es posible que ante un escenario
así no sean capaces los políticos de
llegar a un acuerdo? Esa es la pregunta
que se hace también la población de este
país. La explicación obvia es que el
interés inmediato, el riesgo que ambos
partidos corren en las próximas
elecciones si ceden en sus principios,
se ha impuesto al interés colectivo. Pero
ha sucedido algo más grave aún: un
grado de desconexión entre la clase
política, incluso de disfuncionalidad del
sistema, cuyas consecuencias pueden
extenderse más allá de esta crisis.
Algunos en el Congreso buscaban ayer
un atajo: permitirle al Gobierno nueva
deuda solo hasta finales de año y seguir
discutiendo mientras tanto sobre el
déficit. El jefe de Gabinete de la Casa
Blanca, Bill Daley, advirtió que el
presidente Barack Obama no va a
respaldar esa fórmula, que lo único que
hace es extender la incertidumbre actual
varios meses más sin garantías de que
el año próximo, ya en plena campaña
electoral, el clima político sea más
propicio para un acuerdo.

Líder republicano advierte que ha presentado su última oferta

Bloqueo políticoBloqueo políticoBloqueo políticoBloqueo políticoBloqueo político
en EE UU a una semanaen EE UU a una semanaen EE UU a una semanaen EE UU a una semanaen EE UU a una semana
de entrde entrde entrde entrde entrar en quiear en quiear en quiear en quiear en quiebrbrbrbrbraaaaa

Mucho se viene hablando de las virtudes
de la oposición. Lo hace el Gobierno
cuando la convoca por asuntos de
Estado, y lo hace la mismísima oposición
cuando debe hacer referencia ineludible
a su actuación en el contexto crítico que
por adjudicación social, toca a cada uno
su rol en la democracia plena que
vivimos los uruguayos.

No obstante, últimamente el Presidente
José Mujica y calificados voceros de su
MPP, han insistido en destacar que la
“oposición” no sólo no es blanda, sino
que está agazapada esperando dar el
zarpazo.
Podrá decirse mucho del país que nos
tocó en suerte vivir. Bajo este cielo
“celeste”, el mismo cielo que hace 40 o
50 años, es paradojalmente el mismo
en el que se formaron las células de
corte subversivo de los años sesenta
que pretendían derrocar a los Gobiernos
democráticamente constituidos, con el
solo fin de alcanzar una sociedad más
justa y próspera. El “águila blanca” al
decir del verso del cubano Silvio
Rodríguez, sobrevolaba también este
país del rincón del sur, con el fin de
asegurarse la violencia, acusación y
angustia que sobrevendrían años más
tarde.
Y lo que vino después, todos lo
conocemos: antes que el terrorismo de
Estado hubo guerrilla y sedición; antes
que militares acuartelados con no se
sabe qué ideales ni fronteras, los
tupamaros secuestraban, atacaban con
bombas incendiarias, deshacían
industrias y robaban bancos.
¿Dónde estaba en ese entonces usted y
yo? ¿Dónde estábamos los que con trece
años en 1973, hoy nos toca presenciar

Hablando de “oposición”:
¿quién se opone?

el ascenso de un famoso guerrillero a
un cargo de ministro (por no hablar del
Presidente)?
Eleuterio Fernández Huidobro siempre
supo lo que hacía; su estrategia desde
siempre fue la desestabilización, por lo
que ahora, apenas cuarenta años
después de su experiencia violentista,
sin remisión a la historia ni perdón por
los pecados cometidos, como si se

tratara de un partido de fútbol, pelota al
medio y a empezar de nuevo.
Es mucho lo que se ha tolerado y lo que
se seguirá tolerancia, porque después
de todo -la democracia y el voto popular-
son quienes resuelven cualquier
contienda.
No ha sido la oposición quien ha hecho
tambalear al Gobierno; no fueron los
blancos los responsables de que un
Saravia escindido del Partido Nacional
se haya pasado a fi las frentistas
creyendo en la renovación anunciada, y
mucho menos es el Partido Colorado
con su propuesta de bajar la edad de
imputabilidad de delitos a menores de
18 años, quien pone en tela de juicio el
prestigio del Presidente y de su
Gobierno.
Mujica heredó a Vázquez. Sin embargo
no se hacen responsables de la
indigencia, de los escapes del Iname
ni de la sobrepoblación carcelaria.
¿Si no son ellos los responsables: los
Mujica, los Astori, los Cánepa o los
Breccia?, ¿cómo resolverán sus propios
desconsuelos a la hora de aplicar los
fondos que recaudan con la bandera de
la solidaridad?
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Mario PIRIZMario PIRIZMario PIRIZMario PIRIZMario PIRIZ
Escritor. Periodista

Con Facundo, el universal, el de todos,
se ha ido para quedarse el pedazo más
noble de cada una de las personas que

disfrutaron y crecieron con su voz y alma
germinal. En su homenaje, desde estas
tierras fronterizas, repetimos su
mensaje eterno.
«- Sé que la palabra no es el hecho,
pero sí se que un día mi padre bajó de
la montaña y dijo unas palabras al oído
de mi madre, y la incendió de tal manera
que hasta aquí he llegado yo,
continuando el poema que mi padre
comenzó con algunas palabras.
Nacemos para encontrarnos (la vida es
el arte del encuentro), encontrarnos
para confirmar que la humanidad es una
sola familia y que habitamos un país
llamado Tierra. Somos hijos del amor,
por lo tanto nacemos para la felicidad
(fuera de la felicidad son todos
pretextos), y debemos ser felices
también por nuestros hijos, porque no
hay nada mejor que recordar padres
felices.
Hay tantas cosas para gozar y nuestro
paso por la Tierra es tan corto, que sufrir
es una pérdida de tiempo. Además, el
universo siempre está dispuesto a
complacernos, por eso estamos
rodeados de buenas noticias. Cada
mañana es una buena noticia. Cada
niño que nace es una buena noticia,
cada cantor es una buena noticia,
porque cada cantor es un soldado
menos, por eso hay que cuidarse del
que no canta porque algo esconde. Eso

lo aprendí de mi madre que fue la primera
buena noticia que conocí. Se llamaba
Sara y nunca pudo ser inteligente porque

cada vez que estaba por aprender algo
llegaba la felicidad y la distraía, nunca
usó agenda porque sólo hacía lo que
amaba, y eso se lo recordaba el corazón.
Se dedicó a vivir y no le quedaba tiempo
para hacer otra cosa.
De mi madre también aprendí que nunca
es tarde, que siempre se puede empezar
de nuevo, ahora mismo, le puedes decir
basta a la mujer (o al hombre) que ya no
amas, al trabajo que odias, a las cosas
que te encadenan a la tarjeta de crédito,
a los noticieros que te envenenan desde
la mañana, a los que quieren dirigir tu
vida, ahora mismo le puedes decir
«basta» al miedo que heredaste, porque
la vida es aquí y ahora mismo.
Me he transformado en un hombre libre
(como debe ser), es decir que mi vida se
ha transformado en una fiesta que vivo,
en todo el mundo, desde la austeridad
del frío patagónico a la lujuria del Caribe,
desde la lúcida locura de Manhattan al
misterio que enriquece a la India, donde
la Madre Teresa sabe que debemos dar
hasta que duela.
Caminando comprobé que nos vamos
encontrando con el otro, lenta, misteriosa,
sensualmente, porque lo que teje esta
red revolucionaria es la poesía. Ella nos
lleva de la mano y debajo de la luna, hasta
los últimos rincones del mundo, donde
nos espera el compinche, uno más, el
que continúa la línea que será un círculo

Facundo Cabral ¡¡Gracias!!

que abarcará el planeta. Esta es la
revolución fundamental, el
revolucionarse instantaneamente para

armonizar con la vida, que es cambio
permanente, por eso nos vamos
encontrando fatalmente para iluminar
cada rincón.
Que nada te distraiga de ti mismo, debes
estar atento porque todavía no gozaste
la más grande alegría ni sufriste el más
grande dolor. Vacía la copa cada noche
para que Dios te la llene de agua nueva
en el nuevo día.
Vive de instante en instante porque eso
es la vida. Me costó 57 años llegar hasta
aquí, ¿cómo no gozar y respetar este
momento? Se gana y se pierde, se sube
y se baja, se nace y se muere. Y si la
historia es tan simple, ¿por qué te
preocupas tanto?
No te sientas aparte y olvidado, todos
somos la sal de la Tierra. En la
tranquilidad hay salud, como plenitud
dentro de uno. Perdónate, acéptate,
reconócete y ámate, recuerda que tienes
que vivir contigo mismo por la eternidad,
borra el pasado para no repetirlo, para
no abandonar como tu padre, para no
desanimarte como tu madre, para no
tratarte como te trataron ellos, pero no
los culpes porque nadie puede enseñar
lo que no sabe, perdónalos y te liberarás
de esas cadenas.
Si estás atento al presente, el pasado no
te distraerá, entonces serás siempre
nuevo. Tienes el poder para ser libre en
este mismo momento, el poder está

siempre en el presente porque toda la
vida está en cada instante, pero no digas
«no puedo» ni en broma porque el

inconsciente no tiene sentido de humor,
lo tomará en serio y te lo recordará cada
vez que lo intentes.
Si quieres recuperar la salud abandona
la crítica, el resentimiento y la culpa,
responsables de nuestras
enfermedades.
Perdona a todos y perdónate, no hay
liberación más grande que el perdón,
no hay nada como vivir sin enemigos.
Nada peor para la cabeza y por lo tanto
para el cuerpo, que el miedo, la culpa, el
resentimiento y la crítica que te hace juez
(agotadora y vana tarea) y cómplice de
lo que te disgusta.
Culpar a los demás es no aceptar la
responsabilidad de nuestra vida, es
distraerse de ella.
El bien y el mal viven dentro de ti,
alimenta más al bien para que sea el
vencedor cada vez que tengan que
enfrentarse. Lo que llamamos
problemas son lecciones, por eso nada
de lo que nos sucede es en vano.
No te quejes, recuerda que naciste
desnudo, entonces ese pantalón y esa
camisa que llevas ya son ganancia.
Cuida el presente porque en él vivirás el
resto de tu vida. Libérate de la ansiedad,
piensa que lo que debe ser será, y
sucederá naturalmente».
¡¡Gracias, por siempre Gracias Facundo!!
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Como era esperado por todos, el equipo
de la Selección Uruguaya de Futbol
dirigido por el Maestro Oscar Tabarez,
obtuvo para nuestro país por
decimoquinta vez la Copa América, en el
Monumental de Núñez de la ciudad de
Buenos Aires, transformándose en el
país latinoamericano que más veces ha
logrado esta presea. Y para un país

como el nuestro, con escasos tres
millones y pico de habitantes, vaya si es
trascendente este nuevo y a la vez,
impecable logro deportivo.
Dieciséis largos años transcurrieron
desde la anterior victoria que en el
mismo escenario logró nuestro país
frente a Chile.
En la instancia de hoy, la de Paraguay
fue la selección derrotada.
Justo es destacar que nuestro equipo
tuvo un notable desempeño en todo este
torneo, demostrando haber aprendido
muchas lecciones, pero por sobre todo,
aprendido a jugar como tal, un grupo de
deportistas que, con estupendas
condiciones individuales, saben
complementarse y responder. Un equipo
que ha demostrado en toda situación,

Uruguay campeón
Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista

saber cuál es su objetivo y que muy bien
guiado, conoce dónde quiere llegar.
Por cierto que es hora de festejos y es
muy bueno que ello sea así, para
reafirmar la autoestima como nación,
que esta misma selección supo
regalarnos a partir del mundial de Sud
Africa, pero más allá de la Copa –que
vaya si es importante por todo lo que

significa- haber sabido ganar también el
trofeo por ser la selección que demostró
ejercitar el mejor “fair-play” (juego limpio)
de toda esta competencia, nos llena de
un orgullo extraordinario y nos hace sentir
más uruguayos que nunca.
Pero es bueno señalar -en particular para
los adolescentes que vienen sintiendo
como habituales los triunfos de la
“celeste”- que éstos logros, no vienen sin
un gran sacrificio, dedicación y
preparación. No se obtienen al golpe de
un clic.
Que la alegría de levantar la Copa y la de
dar la “vuelta olímpica” (creación de los
uruguayos) con toda la carga emocional
y espíritu festivo que supone, no es
consecuencia exclusiva del azar, ni
mucho menos de las chances que

pudieran implicar las matemáticas. Es
mucho más que eso.
Es que el resultado esperado, no debe
hacernos olvidar todo el trabajo previo, el
mismo tiene mucho tiempo de prácticas
y de formación, de renuncias y de coraje,
de entrega y realización. Mucho de
transpiración y quizás algo menos de
inspiración.

¿Cómo se obtienen los triunfos? Saber
aprovechar las oportunidades que el
propio devenir del partido nos plantea,
(aventajando en un instante al oponente
o simplemente, adelantando -como en
el ajedrez- la jugada que permite llegar
al arco contrario y convertir) no es otra
cosa que estar preparados para
advertirlas y responder con firme
determinación, -aplicando destrezas y
habilidades, muchas innatas, otras
adquiridas- al juego de equipo que
destacamos.
Y también de esto debiera extraerse
alguna enseñanza, ya que es
perfectamente aplicable a otras
actividades. Pues en el momento
excepcional que viene atravesando
nuestro país en lo que a crecimiento
económico se refiere, bueno es recoger

estos triunfos, que son ejemplos de
conducta para la juventud y elementos
de cohesión social tan efectivos como
ninguno otro. Porque al hablar de
equipo, debemos hablar de valores, de
formación, de disciplina concentrada, de
entrega, de sacrificio y de logros.
Debemos hablar de anhelos y
esperanzas, de sueños y del trabajo de

todos y cada uno, para lograr
convertirlos en realidades tan concretas
como el preciado trofeo que es la Copa
América, que estará custodiada por
nosotros hasta los resultados del
próximo torneo.
Se trata ni más ni menos que de una
gran enseñanza, que forma parte ya de
nuestra mejor historia y que nos permite
desafiar con confianza el porvenir,
porvenir que no es otra cosa que el día
a día que habremos de seguir
construyendo desde mañana mismo.
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.Fue muy importante la iniciativa del Pte
Mujica  para convocar la Comisión
Multipartidaria en 4 temas de gran
sensibilidad. Pero más importante es
que uno de esos temas fuera  el de la
Educación tan cara para nuestra
sociedad.
En cuanto al tema para el que fuimos
convocados debo aclarar que, en las
reuniones de la Multipartidaria no se
discutió la instalación del ITS, ni los
objetivos propuestos en la Ley, ni la
estructura organizacional, ni donde ni
como funcionaría. Sólo se acordó frente
a una pregunta concreta que si,
estábamos de acuerdo que tanto el ITS
como el IUDE fueran Entes Autónomos
que requerirían la aprobación de una
Ley a esos efectos.
Que el análisis y discusión se daría en
el Parlamento.
¿Qué dice el documento de acuerdo del
11 de mayo de 2010 sobre el ITS?
“Asimismo se plantea la creación de
otro Ente Autónomo de Educación
Terciaria, incorporando la experiencia
de la UTU y las carreras terciarias
tecnológicas, fomentando la vinculación
con los sectores productivos y los
actores locales”
En mi condición de ex - integrante del
Consejo de Educación Técnico
Profesional en tres períodos, me siento
obligada y en el derecho de reivindicar
las características innovadoras  y
modernizadoras de la Ed. Técnica a
partir del año 1996 que reconoció la
necesidad de la sociedad de lograr que
sus jóvenes fueran formados de
acuerdo a objetivos de crecimiento y
desarrollo del País a través de la
incorporación al mundo del trabajo de
personas con un alto nivel de aptitud y
conocimientos...
Cuando en la Multipartidaria se trató el
tema de la Educación Media Superior,
el P.Colorado presentó un documento
donde se hacía mucho hincapié en lo
que significó para la Ed. Técnica  la
creación de los Bachilleratos
Tecnológicos. Esta fue la respuesta a
la demanda cada vez mayor de
formación y capacitación sólida para
poder desempeñarse a través de los
cambios permanentes de un mundo
laboral cambiante y tecnificado y que,
además requiere de competencias
actitudinales. La prueba de la validez
de esta innovación es la sostenida
demanda de inscripciones que los
jóvenes hacían y hacen .Egresan aptos
para insertarse en el mercado o crear
su propio empleo. Debemos entender
que la educación no crea empleos, da
los armas para encontrar el empleo
calificado. Esta fue y es la diferencia con
los Bach. Diversificados donde los
jóvenes egresados no tienen otras
competencias que los conocimientos

generales para que pueden acceder a
los estudios universitarios. Es decir
siguen el camino que como pre-
universitarios. dio nacimiento a la Ed.
Secundaria.

¿Cuál fue la razón del éxito de los
diseños de todos y cada uno de los
Bachilleratos. Tecnológicos?
Fundamentalmente el hecho de no haber
sido diseñados entre 4 paredes por
valiosos técnicos Sino que a ellos se
sumaron los representantes del mundo
empresarial, sindicatos y de la UDELAR.
Esta fue la validación de que se cumplían
con las demandas de todos los sectores
en cuanto a las competencias y
conocimientos que se requerían.
Fue la vieja Institución, la ex. UTU la que
reivindicó los sueños y concepciones
educativas de Pedro Figari. Nuestro
homenaje en los 150 años de su
nacimiento que se cumplieron en  estos
días...
También la Com. Multipartidaria trató el
tema de la Educación Terciaria No
Universitaria. Y aquí el documento
presentado por el partido Colorado
mostró como desde hace muchos años
se trabajó en UTU para que los
egresados de los cursos técnicos y
luego los egresados de los Bachilleratos

tuvieran opciones educativas de nivel
desde el año 1986 y, en acuerdo con la
UDELAR, Facultad de Ingeniería el
Tecnólogo Mecánico desde el año 1994.
Pero a partir de la reforma Rama, como
se la reconoce, también se crearon
Tecnicaturas y Tecnólogos. Se firmaron
acuerdos con la Udelar , con la firma del
entonces Vice-Pte de Codicien Dr.
Claudio Will iman. Se compraron
equipamientos de última generación
para los Bach. y los opciones Terciarias

no Universitarias . Y una vez más fueron
fundamentales los aportes de los
distintos sectores involucrados en el área
a trabajar.
El Tecnólogo Químico  cuyo diseño contó
con Docentes Gdo 5 de la Facultad. de
Química del nivel de las Prof. Marisa
García y María Grompone, de las
Cámaras empresariales, Técnicos del
CETP y representantes de los
trabajadores.se dicta desde el año 1999.
La valoración de la pertinencia del
dictado de los cursos de Tecnólogo se
marca claramente en el hecho, muy
positivo, de que las nuevas autoridades
que asumieron en el año 2005,
apostaron a este nivel de ofertas
educativas, creando nuevos Tecnólogos.
El tecnólogo en Informática desde el
2007. El Tecólogo agro-energético desde
el año 2009  y el Tecnólogo cárnico
diseñado para el 2010...
Es por eso que no nos asombró la
iniciativa plasmada  en la Ley para la
creación del ITS que tuviera como
cometido la formación terciaria no

COLUMNA DE EDUCACIÓN DE PROBA
Educación responsabilidad de todos
Ponencia de Fanny Aron (PROBA)Ponencia de Fanny Aron (PROBA)Ponencia de Fanny Aron (PROBA)Ponencia de Fanny Aron (PROBA)Ponencia de Fanny Aron (PROBA)
en el fen el fen el fen el fen el forororororo oro oro oro oro orggggganizado por el Panizado por el Panizado por el Panizado por el Panizado por el Pararararartido Socialistatido Socialistatido Socialistatido Socialistatido Socialista

«Creación del Instituto
Terciario Superior» Fanny ARON

Maestra. Ex Directora General de CETP (UTU)

universitaria. No nos asombró porque ya
se habían impulsado desde el CETP esa
formación.
Lamentablemente la Comisión
Multipartidaria no se volvió a reunir luego
de firmados los acuerdos para así poder
hacer el seguimiento de los temas.
Contamos con el Informe de avance de
la Com. de Implementación del ITS de
fecha marzo de 2010, hemos podido
acceder a las actas publicadas en el sitio
de la Udelar y naturalmente la propia Ley
de Educación así como otras
publicaciones.
Por ej. Dice en el  Portal Montevideo el
P.Socialista  refiriéndose a la creación del
ITS: “Al respecto los 4 partidos con
representación parlamentaria hemos
acordado en la Com. Multipartidaria que
se reunió el  pasado año, la importancia
de aprobar la Ley Orgánica de este
Instituto Terciario Superior, dándole el
carácter de Ente Autónomo, para lo cual
se nos ha anunciado que en fecha muy
cercana se está enviando al Parlamento
el Proyecto de Ley respectivo “
Es entones el mejor momento para
referirnos a algunas consideraciones
que creemos oportunas y que plantean
nuestra posición en diversos aspectos.
Leyendo con mucha atención el Informe
de avance de la Com. de Implementación
del ITS, nos detendremos en la estructura
organizacional ya que tenemos
coincidencias en los perfiles de ingreso
y de egreso y, en general, de los objetivos.
No así en la estructura del Instituto que
nos muestra la intención, muy clara, de
crear una pequeña UDELAR y no un Ente
nuevo. Consideramos que se van a
repetir aquí los problemas grandes, que
hoy tiene la UDELAR por la forma de
funcionamiento compleja, ingobernable
en muchos casos. No estamos de
acuerdo con el COGOBIERNO y por ende
no compartimos la integración del
Directorio. Queremos un Ente Autónomo
independiente de la UDELAR y de la
ANEP. Si, queremos que integren el
Consejo Consultivo donde serían
fundamentales para asesorar, compartir
experiencias. Pero también creemos que
allí deberían tener representación las
Universidades Privadas, los Docentes,
Estudiantes y Egresados y
representantes de las organizaciones
Empresariales y Sindicales...
En el momento que se discuta en el
Parlamento la Ley .se tendrá que resolver
quienes deberán ser los integrantes del
Directorio, si los propuestos u otra
alternativa como sería la de 3 ¨tecnicos-
políticos con muy buena formación.
Allí ampliaremos nuestras
fundamentaciones sobre el tema.
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Senador. Abogado

7

Muchos votantes colorados y blancos no
están conformes con el desempeño de
sus representantes en el Parlamento;
sienten que no hacen oposición al
gobierno con la energía ni con la eficacia
necesarias. “¿Dónde está la
oposición?”, preguntan algunos; “no hay
oposición”, contestan otros. Y algunos
periodistas de prestigio suscriben este
tipo de apreciaciones, muy abundantes
en las redes sociales.
Quizás, quienes así piensan tienen en
mente lo que era la oposición a los
gobiernos anteriores al 1º de marzo de
2005; en la comparación, es evidente
que la actual oposición pierde por
goleada.
Ninguno de los gobiernos anteriores al
de Tabaré Vázquez tuvo mayoría
parlamentaria propia.  Sanguinetti,
Lacalle y Batlle debieron negociar
permanentemente con el otro partido
tradicional (y en ocasiones, con cada uno
de sus sectores). Muchas iniciativas de
esos gobiernos no llegaron a convertirse
en ley porque no tuvieron el respaldo
necesario en el Parlamento. En esas
circunstancias, el Poder Ejecutivo y su
partido aparecían a menudo en una
posición de debilidad, pidiendo los votos
que no tenían. Los otros  partidos, en
cambio, ya fuera que estuviesen
francamente en la oposición o que
apoyasen al gobierno reservándose
siempre el derecho a discrepar y a votar
en contra de sus iniciativas, eran los
árbitros de la situación; de sus votos
dependía que hubiese o no hubiese ley
o que las explicaciones de los ministros
interpelados fuesen aceptadas o
declaradas insatisfactorias.
Los sucesivos oficialismos sufrieron
derrotas estrepitosas. Algunos casos
(hay muchos más): el primer gobierno
de Sanguinetti no logró hacer aprobar
la Rendición de Cuentas en 1987.
Lacalle envió al Parlamento varios
proyectos de reforma de la seguridad
social; ninguno prosperó. Jorge Batlle
aceptó que algunos senadores
frenteamplistas redactaran lo que fue la
Ley de Asociación de ANCAP, para ver
luego cómo el mismo Frente Amplio
apoyó el referéndum que revocó la ley,
propinando así un revolcón adicional a
aquel gobierno ya tan golpeado por la
crisis del 2002.
Frente a gobiernos sin mayoría
parlamentaria propia, los partidos de
oposición tienen espacio y
oportunidades políticas para lucirse
frente a la opinión pública.
Además, nuestra Constitución permite
que contra las leyes se interponga el
recurso de referéndum. El Frente Amplio
estrenó este instrumento cuando
impugnó la Ley de Caducidad y luego lo
usó muchas veces más, con resultados
diversos pero por lo general ganando la
calle y poniendo al gobierno de turno a
la defensiva.
El PIT-CNT jugó un papel fundamental
en la oposición a todos los gobiernos
colorados y blancos. Paros, huelgas y
movilizaciones de todo tipo jaquearon

permanentemente a esos gobiernos y
replicaron y amplificaron, en las calles y

en los lugares de trabajo, los
argumentos que el Frente Amplio exponía
en el Parlamento.
Con todos los matices y precisiones
que se quiera, cabe decir lo mismo del
movimiento estudiantil, la  Universidad
de la República, muchas cooperativas y
ONGs, el Carnaval y otros actores
sociales.
 Si la comparamos con lo que fue ese
formidable bloque opositor (político,
social y cultural) a los gobiernos

¡Oposición era la de antes...!

colorados y blancos, la actual oposición
al gobierno del Frente Amplio luce

esmirriada y débil y es ciertamente
ineficaz. El gobierno tiene mayoría
parlamentaria propia: sus proyectos
siempre se convierten en ley (salvo por
problemas internos del propio Frente),
sus ministros van a las interpelaciones
con la tranquilidad de que, en cualquier
caso, serán apoyados. El PIT-CNT exige,
negocia y tironea,  pero en definitiva apoya
a “la fuerza política”. Y  lo mismo pasa
con el movimiento estudiantil, las
“murgas compañeras” y un largo rosario
de etcéteras.

Todo lo anterior, por otra parte, debe
inscribirse en el marco de una bonanza

económica  innegable, que no por ser
el producto de una situación
internacional excepcionalmente
favorable a los países de nuestra región
deja de producir un efecto “pro gobierno”
en el talante popular.
Así están las cosas.
Dicho esto, aceptamos lo que pese a
todo lo anterior sentimos que es el juicio
ciudadano sobre la actuación de la
oposición: “puede y debe rendir más”.
Haremos nuestro mejor esfuerzo para
subir la nota.
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Hace sólo un par de semanas, esas
mismas tribunas del Monumental
ardían, literalmente, entre la tristeza
comprensible y la intolerancia
inaceptable, todo justificado por el
resultado menos pensado. 
Ahora, en cambio, ofrecían como regalo
la menos común de las postales para
quienes estamos acostumbrados a
asistir a las canchas de por aquí: en la
final de la Copa América, para la que se

daba por cierto que ya tenía abono
reservado la selección argentina,
uruguayos y paraguayos se
entremezclaban, sin pulmones
vergonzantes entre ellos, pintando el
marco con mucho de celeste acá, con
bastante de albirrojo allá, pero
fundiéndose todos en una imagen que
no cambió ni siquiera con el
concluyente resultado. 
Una lección, seguramente, aunque no
la única que dejó la tarde finalmente
celeste del Monumental. 
Y no se trata de caer en el facilismo -a
veces oportunista, a veces
malintencionado, siempre tan nuestro-
del «¿Vieron? Hay que jugar como
Uruguay» , que también podría haber
sido «¿Vieron? Hay que jugar como
Paraguay» , si el resultado hubiera sido
inverso. No. Simplificarlo así sería creer
que todavía se aprende leyendo «mi
mamá me ama» o que es un recurso
válido estudiar de memoria. Se trata de
aprender y de estudiar, en todo caso,
desde lo conceptual. Y la lección que
enseña Uruguay, así planteada, se

Daniel ARCUCCIDaniel ARCUCCIDaniel ARCUCCIDaniel ARCUCCIDaniel ARCUCCI
Periodista y Secretario de Redacción del diario LA NACION,

donde trabaja desde 1997. Durante 14 años se desempeñó en
la revista El Gráfico.  Es columnista de Fox Sports.

Lecciones uruguayas
en el Monumental

l lama rigor profesional, orden
institucional y coherencia entre el
discurso y los hechos. O, como ha sido
bautizado este proceso y lo dijo el
Maestro Tabárez, ladeando la boca y en
tono uruguayo puro:
«Institucionalización de los procesos
de la selección nacional y la formación
de sus futbolistas» . Eso, y no otra cosa,
es lo que les ha permitido obtener el
máximo resultado de sus recursos,

cada uno de ellos de acuerdo a su
dimensión y en su rol. Eso, y no otra
cosa, es lo opuesto a desaprovechar al
máximo los recursos con los que se
cuenta, el mayor pecado de la
Argentina. 
El éxito puntual de Uruguay puede
explicarse en capítulos: espíritu colectivo,
conciencia de sus limitaciones,
delanteros (Suárez, Forlán) y defensores
(Lugano) temibles, vistosidad en
cuentagotas (que inunda de talento
cuando la pelota pasa por ciertos
jugadores), rigurosidad a raudales (que
a veces se excede). 
El éxito global de Uruguay, que incluye
además el 4° puesto en Sudáfrica 2010,
el 2° en el Mundial Sub 17 y la
clasificación del Sub 20 para los Juegos
Olímpicos, merece una lectura más
profunda. Sería muy bueno, muy sano,
que los dirigentes del fútbol argentino
que se reúnen hoy en Ezeiza se tomaran
el tiempo para hacerlo. Por lo que se
sabe hasta ahora, no lo han hecho. 

En julio de 2005, el australiano nacionalizado estadounidense Keith Rupert
Murdoch vio lo que muy pocos en aquel momento: compró una red social (
MySpace ) en 580 millones de dólares, pero apuntó al lugar equivocado. Un año
después se lanzaron Facebook y Twitter , que son hoy las plataformas
colaborativas favoritas de los usuarios conectados. MySpace, en cambio, se
derrumbó como servicio y hace pocos días News Corp. se habría desprendido
de ella por apenas 35 millones de dólares (16 veces menos que su valor inicial).
Hasta aquí parece una historia típica de malos negocios en la era digital. Sin
embargo, el escándalo de las escuchas ilegales en Gran Bretaña que provocó
el derrumbe del diario News of the World después de 168 años de publicación,
pone en el centro de la escena cómo las cuestiones del ámbito corporativo se

socializan y se someten al debate en las mismas redes sociales que Murdoch
identificó con potencial de futuro a mediados de esta década.
 Arianna Huffington , una voz autorizada para hablar de periodismo, pero también
de tendencias web, le atribuyó esta semana -quizá exageradamente- a los nuevos
medios sociales un rol clave en la caída del imperio Murdoch. «Fue increíble ver
lo que estaba pasando en Twitter. El hashtag #NOTW (por el nombre del
periódico) en un momento comenzó a recibir miles de mensajes para que los
anunciantes dejaran de apoyar a la publicación. Anunciante tras anunciante,
que se iban cayendo, lo decían por este medio. Dejé de contar en el número 39
porque sabía que probablemente iba a ser suficiente, y así fue», contó la
fundadora del Huffington Post esta semana.
Para Huffington la persistencia en el tiempo de la investigación original de The
Guardian y el entendimiento de los nuevos hábitos de consumo de información
potenciaron la repercusión. Es un ejemplo de un viejo grupo de medios que le
agrega a su alto valor profesional una clara y bien orientada estrategia digital.
«Muchas publicaciones hubiesen abandonado la historia, pero The Guardian la
mantuvo bien alto en todas las plataformas posibles», detalló Huffington.
Una fórmula (de prueba, claro) para trabajar estos casos resonantes podría
apuntar a una combinación de los «antiguos» medios (con sus atributos de
calidad, análisis, interpretación, exactitud y transparencia), y lo mejor de los
nuevos: la interactividad, la conversación horizontal con los usuarios y la
distribución de información en tiempo real en todo tipo de dispositivo actual (o
futuro) adoptado por los lectores.

Gastón ROITBERG
Periodista argentino

Una potenteUna potenteUna potenteUna potenteUna potente
combinación de viejos ycombinación de viejos ycombinación de viejos ycombinación de viejos ycombinación de viejos y

nnnnnueueueueuevvvvvos mediosos mediosos mediosos mediosos medios
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Nada ha cambiado tras otra Copa
América en la Argentina. Uruguay sigue
consagrándose campeón, como hace
24 años. Le dio un repaso en la final a
Paraguay. Lo superó en todos los
aspectos del juego y durante todo el
partido. Desde la evidente mano de
Ortigoza omitida por el brasileño
Fagundes, obstinado en no cobrar
penales, hasta el golazo de Forlán para
el 3 a 0, el duelo fue monocromático:
celeste. El equipo de Tabárez confirmó
su crecimiento y produjo su mejor
versión. Cuando un campeón gana la
final con amplitud en el resultado y
autoridad en el juego, le deja otro sabor
al torneo. 

En el Monumental, la Albirroja también
certificó que su mejor momento ya había
pasado. No marcó goles en sus últimos
tres encuentros y llegó a la final gracias
a su arquero Villar. También algo dice
sobre la competición que un equipo haya
llegado a la final sin haber ganado un
partido. Los tres goles retratan a
Uruguay. En el primero se destacó Luis
Suárez, la figura del certamen. Su
quiebre frente a Verón fue maravilloso.
El delantero de Liverpool mostró todo su
repertorio desde cuartos en adelante, en

los duelos de verdad. Es el primer
defensor, molesta la salida rival. Gana
por habilidad, por velocidad y por manejo
del cuerpo. Insoportable para
adversarios (y árbitro), hace mejores a
los propios. 

En el 2 a 0, brilló Arévalo Ríos, un
«centrojás» de estos tiempos.
Inteligente y ordenado, se la roba a un
contrario y se la pasa a un compañero.
Así de simple. Presionó sobre Ortigoza
y habilitó a Forlán, que, como Zidane en
la Francia campeona mundial de 1998,
marcó sus goles en la final de la Copa.
El equipo protegió a su estrella durante
las instancias anteriores. Y la estrella
potenció a su equipo en el partido
decisivo. El tercero fue una obra maestra
del contraataque, elaborada por uno de
sus jugadores complementarios: Alvaro
González. Luego Cavani, Suárez y Forlán
combinaron a un toque para completar
el golazo. Pero la maniobra del ex Boca
simboliza el aporte de los Pereira,
Cáceres, Coates y otros valiosos
integrantes de la clase. Paraguay ofreció
algo de juego asociado en el segundo
tiempo. Y allí estuvo Muslera para
descolgar del ángulo el remate de
Haedo Valdez. 

Todo sigue igual, por eso
ya se necesitan cambios Juan Pablo VARSKY

Periodista del diario LA NACION y de Fútbol de Primera por Canal 13.

No fue un gran torneo, pero tuvo un gran
campeón. El sistema de competencia
necesita una reformulación. Se premia a
dos terceros de zonas de cuatro con la
clasificación a cuartos. La poca
depuración desde los grupos a los mano
a mano (de 12 a 8) promueven la
repetición de enfrentamientos. Paraguay-
Venezuela, Paraguay-Brasil y Uruguay-
Perú tuvieron su versión duplicada.
Facilita una aventura «alla» paraguaya.
No ganó ningún partido y salió
subcampeón. Puede pasar en un
Mundial (empatar los 7, pasar el grupo y
luego ganar todo por penales), pero sería
una situación extraordinaria. Este
formato la promueve. Invitar a los Sub 22
de México y Costa Rica le quita valor al
torneo. 

Extender la Copa América a la Concacaf
con 16 participantes con un modelo
Eurocopa (cuatro zonas de 4, cuartos,
semis y final) obligaría a América del
Norte y Centroamérica a redefinir su
continental Copa Oro, clasificatoria para
la Copa Confederaciones. Si no hubiera
acuerdo con el Hemisferio Norte, podría
hacerse una competición con los diez
sudamericanos, con dos zonas de cinco
todos contra todos. Los dos primeros de

cada grupo en semifinales cruzadas.
Serían 24 partidos, contra los 26 de este
modelo, que mostró todas sus grietas
reglamentarias en la misma versión.
Como hace 24 años, Uruguay campeón.
Pero ojalá algo cambie tras otra Copa
América en la Argentina. 
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Christine
Lagarde
la economista
francesa que
abordó al FMI
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El pasado 26 de mayo, en la ciudad-
balneario de Deauville, en la cumbre de
los países del G-8, alguien le preguntó
a Nicolas Sarkozy qué opinaba de la por
entonces ministra gala de Economía y
aspirante a directora del Fondo
Monetario Internacional (FMI), Christine
Lagarde. Desde hacía 10 días, toda
Francia -y el resto del mundo- vivía
pendiente de la alucinante historia del
político socialista francés Dominique
Strauss-Kahn, presumible rival de
Sarkozy en las elecciones de 2012, que
acababa de dimitir, por medio de una
carta redactada en la celda, de su
puesto al frente del FMI tras ser
detenido, acusado de intento de
violación a una empleada de un hotel
de lujo en Manhattan. El presidente de
la República Francesa, de buen humor
aquella tarde, respondió: «Lagarde es
una mujer muy inteligente...». Después
compuso una sonrisita irónica y añadió:
«... que además tiene una personalidad
predecible y previsible». Todo un elogio
y un aval en las convulsas horas que
vivía la cúpula del FMI tras la detención
de DSK y su traslado a la cárcel.
Vivió a muchos cambios y en mayo de
2011 batió el récord de longevidad de
un ministro de Economía. Lagarde no
asistió a esa cumbre. Acababa de
arrancar su campaña para convencer al
mundo de su valía, sacudirse la
oposición de los países emergentes y
convertirse en la nueva directora general
del FMI. Lo logró un mes después, el 28
de junio, convirtiéndose en la primera
mujer que lo conseguía. Y eso que
partía con una desventaja para un
puesto como ese: Lagarde no es
economista, y a los sabuesos del FMI
no les gustan los jefes que no son
economistas.
Nació en París el 1 de enero de 1956
dentro de una familia burguesa en la
que los dos padres eran profesores de
idiomas. Vivió su infancia en
Normandía. Perdió a su padre a los 17
años. Fue campeona de natación
sincronizada con el equipo nacional
francés, lo que, según ella, influyó en
su carácter disciplinado y poco
asustadizo ante los retos y las montañas
de trabajo difíciles. A los 18 años ganó
una beca para estudiar en Estados
Unidos como asistente de un senador
demócrata. La visita a ese país la
cambió para siempre, otorgándole ese
apego a lo anglosajón que jamás
abandonaría.
Estudió derecho e inglés. Fracasó en
su intento de entrar en la prestigiosa
Escuela Nacional de Administración
(ENA), donde se forman la mayoría de
los políticos franceses. Volvió a poner
rumbo a Estados Unidos. En 1981 entró
a trabajar en el despacho de abogados
Baker & Makenzie, uno de los 10 más
importantes del mundo. Se especializó
en derecho social y asuntos de
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competencia. Escaló uno a uno los
peldaños: en 1987 se convertía en uno
de los socios del despacho, y en 1999,
en la presidenta. Comenzó a salir en los
periódicos económicos especializados

franceses rebautizada como La
Americana. Ya entonces utilizaba la
misma manera sobria y elegante de
vestir, un traje de chaqueta simple, a
veces adornado con un pañuelo, que le
permitía subir y bajar escaleras a toda
prisa y corretear por delante de sus
subordinados. Ya entonces dio muestras
de independencia y de fortaleza de
carácter: aceptó el puesto de presidenta
solo con la condición de regresar todos
los fines de semana a París para ver a
sus dos hijos, por entonces
adolescentes, que vivían con su padre,
del que Lagarde se había divorciado.
En 2005, cuando llevaba 10 años
viviendo en Chicago, recibió la llamada
del por entonces primer ministro
Dominique de Villepin, que le propuso la
cartera de Comercio Exterior y le dio un
minuto y medio para responder. Renunció
a unos beneficios de casi 600.000 euros
al año en concepto de dividendos como
socio y cogió el avión de vuelta a Francia.
Dos años después, Nicolas Sarkozy, tras
un complicado ajuste ministerial, la
nombró, tras dudar mucho, ministra de
Economía. Vigilada de cerca por los
prebostes de la Unión por un Movimiento
Popular, la formación de centro-derecha
de Sarkozy, que desconfiaban del aire
advenedizo de esa abogada de impronta
anglosajona, se instaló en un puesto
peligroso. Se equivocó al principio. Amiga
de soltar ocurrencias un poco a lo loco,

aconsejó a los franceses medio en broma
medio en serio que usaran la bicicleta
cuando subieron los precios del petróleo
y se quejó de ciertas costumbres del
sistema económico francés sin darse

cuenta de que lanzaba piedras contra su
propio tejado y contra el de Sarkozy, que
comenzó a mirarla de reojo. Los de la
UMP y muchos ministros le pusieron un
mote exitoso: Madame Lagaffe (Señora
Metepatas). En 2008, con la crisis
sacudiendo la economía mundial, llegó
a sus oídos que algunos ministros
pedían a Sarkozy a alguien consistente
para sujetar el timón financiero del
Gobierno. Harta, se citó con el presidente
de la República y le ofreció su cabeza.
«Sí, hombre, ahora, con la crisis que hay.
Solo eso me faltaba», le respondió el
pragmático jefe del Estado, señalándole
de nuevo el lugar de combate.
Poco a poco se hizo con los mandos y
con la crisis. Supo conducir a un país
que naufragó menos que los otros. Aplicó
su receta liberal con ciertas concesiones
sociales muy a la francesa, su
tranquilidad y su autocontrol a las
turbulencias financieras y mes a mes fue
ganando peso. Ya nadie le recordaba lo
de Lagaffe. En octubre de 2009, The
Financial Times la eligió la mejor ministra
de Economía de Europa, y dos meses
después, sus compañeros ministros, la
mejor del Gabinete. Sobrevivió a los
muchos cambios y recambios del
constantemente reformado Gobierno de
Sarkozy. Tanto que en mayo de 2011 batió
el récord de longevidad de un ministro
de Economía francés. Su nombre sonó
más de una vez para ministra de Asuntos

Exteriores e incluso para primer ministro,
pero Sarkozy prefirió siempre que la
juiciosa y calmada Lagarde siguiera al
frente del timón económico en 2011, año
en que Francia preside el G-20 y el G-8.
Solo un asunto algo turbio ha oscurecido
últimamente su rutilante carrera de
ministra ejemplar. Un fiscal francés va a
investigar su actuación en un viejo y
tortuoso asunto relacionado con el
polémico exministro y empresario
Bernard Tapie. Un grupo de diputados
socialistas acusan a Lagarde de abuso
de autoridad y de actuar en beneficio del
exministro. Ella lo niega. Hasta hace una
semana, el episodio hacía algo de ruido
mediático y empañaba la acrisolada
imagen de Lagarde. Ahora, con la que
está cayendo desde la detención de
Strauss-Kahn acusado de abusar de una
limpiadora de un hotel de lujo, el caso
Tapie se antoja una minucia disculpable
para la nueva directora gerente del FMI.
Todo cambió el 15 de mayo, dos semanas
después de que Lagarde superarara el
récord de longevidad, cuando una
empleada de un hotel neoyorquino
entraba en la habitación de Strauss-Kahn.
Sarkozy se resignó a perder a su ministra
favorita en aras de un destino mejor, y
Lagarde se dispuso a coger otra vez el
avión hacia Estados Unidos. Para
erigirse a la cabeza del FMI jugó a su
favor su nacionalidad europea, su
currículo intachable en el Gobierno, su
inglés impecable y ese aire anglosajón
que nadie ha conseguido extirparle
nunca. Para mantenerse juega en su
contra, ya se ha dicho, que a los
sabuesos del FMI no les gustan los jefes
que no son economistas y, lo que es peor,
su ideología liberal no del todo ortodoxa,
con ciertos tintes sociales. El paso del
socialdemócrata Strauss-Kahn dejó al
FMI arrimado un poco a las recetas
intervencionistas. El de Lagarde, en un
momento particularmente dramático
para la economía europea, es aún una
incógnita.
El pasado jueves, un informe demoledor
del FMI criticaba a Europa su gestión de
la crisis de la deuda y la acusaba de
carecer de un plan coherente para salir
del atolladero. Los redactores del informe
precisaron que se elaboró antes de que
Lagarde -que hasta hace un mes jugaba
en el otro equipo- se hiciera con las
riendas del FMI. Pero a los expertos les
llamó mucho la atención la virulencia
inusitada de la crítica. ¿La nueva mano
de Lagarde?
Nadie lo sabe aún. Porque a pesar de lo
que dijo Sarkozy aquella tarde en
Deauville con su media sonrisita irónica,
esta mujer tal vez no sea tan previsible.



OPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 107 - 28 de julio de 2011 EDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITEDICION DIGITALALALALAL OPINAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR

Tabaré VIERA DUARTE
Senador de la República. Fue Presidente de Antel, Director de

OSE e Intendente de Rivera en dos períodos de gobierno.
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Enfundado en un traje de alpaca, asumió
como Ministro de Defensa Eleuterio
Fernández.
Si nos lo hubieran dicho hace apenas
algunos años no lo habríamos creído. Que
uno de los jefes del  movimiento guerrillero
que alzado  contra la democracia, enfrentó
en armas  a las FF.AA,  encargadas
entonces por el Parlamento de la lucha anti
subversiva, sea hoy el Secretario de Estado
de esa Cartera, hace algunos años era
sencillamente una ridiculez.
Pero esto es el fruto de esa democracia que
nosotros defendimos siempre y de la que
ellos descreían. La democracia que elige
gobiernos por las mayorías ciudadanas que
son variables con el tiempo. Y que (al
contrario de lo que piensa el Dr. Tabaré
Vázquez) con sabiduría o sin ella, con razón
o equivocadas, según desde que punto de
vista se opine, siempre hay que acatarla.
Queremos tener la esperanza que este sea
ahora el sentimiento, la convicción ideológica
superior,  que defendemos absolutamente
todos los uruguayos.
Por eso, como miembro de la Comisión de
Defensa del Senado de esta República
democrática, concurrimos ayer al acto
protocolar de asunción del nuevo ministro.
Porque más allá de quien asumió, es el
ministro designado por un Presidente
constitucional electo por la mayoría de los
orientales, me guste más o menos.
Eleuterio hizo un discurso breve y leído, en
el que se comprometió con la única guerra
que declara estar, la lucha contra la miseria
y la pobreza. También dijo de su voluntad de
trabajo contra la burocracia y la corrupción,
en clara alusión a los hechos delictivos que
se han comprobado dentro de algunas de
las fuerzas militares. Por otro lado expresó
su deseo de que las FF.AA estén integradas
a la sociedad uruguaya y que trabajará por
la dignificación de las mismas.
La lucha contra la pobreza se da desde otras
políticas gubernamentales. Desde las
políticas de fomento a la inversión para
generar más trabajo; desde las políticas
educativas para formar más y mejores
ciudadanos aptos para el trabajo; desde las
políticas sociales las que no deben ser solo
asistencialistas, sino de desarrollo social
para que los pobres alguna vez dejen de
serlo. Lo que debe hacer el nuevo Ministro
es torcer la dirección de esa Cartera para
defender el salario de los uniformados, que
son los peores pagos del estado uruguayo
y así sacarlos de la pobreza en que viven
los funcionarios de menor rango.
Lo que más me llamó la atención de su
discurso fue la expresión  «integrar a las
FF.AA a la población», «dignificarlas». Eso
conlleva el convencimiento, el concepto, de
que no lo están, que han perdido dignidad;
no deja de ser una apreciación un tanto
soberbia. Es una interpretación mesiánica
de lo que piensa el pueblo uruguayo de la
Institución más antigua del Uruguay, más
antigua que la República misma.
Creo que es el tipo de afirmaciones que logra
exactamente lo contrario de lo que se dice
buscar. Si dice que quiere «dignificar a la
Institución» la está juzgando «indigna» y de
esa manera, subliminalmente, va
estigmatizando a toda el Instituto, que puede
o pudo tener integrantes que cometieron
delitos, errores y hasta horrores; que los
mandos de un momento histórico atropellaron
a nuestra democracia perpetrando un golpe
de estado. Pero los hombres no son las
instituciones.
Las FF.AA armadas de hoy y los militares
que no cometieron contravenciones,  no
tienen que pagar culpas del pasado y mucho
menos pueden señalarlas quienes tienen un

pasado de delitos y a los que la sociedad
generosa y en aras de la paz ha perdonado.
Quienes han podido rehacer su vida al punto
que hoy,  reconvertidos a la vida democrática
y a la legalidad, al punto de ser ungidos
gobernantes de la Nación, como es el caso de
Fernández Huidobro, solo deben luchar por
honrar a la Patria y al sistema democrático al
que otrora tanto mal le hicieron, en el caso
cambiando una política que en los hechos
viene significando el desmantelamiento de las
FF.AA.
En las últimas horas el novel ministro, que
deberá enfrentar a la baja de hasta el

veinticinco por ciento de sus efectivos, ha
expresado a medios de prensa que de ser
necesario, reintegrará a coroneles y generales
retirados para suplir una posible falta de
personal. Es un gran disparate, pero además
una gran contradicción. Para hacerlo debería
modificar la ley que indica los topes de edades
de retiro que tienen los militares y es una
contradicción ya que toda la política de este
gobierno ha sido la de estimular el retiro de los
oficiales para no perder más dinero, además
del acoso que se les ha hecho desde el propio
Frente Amplio. «Queremos mayor avance en
su profesionalización, eso incluye ingresos

que permitan una vida personal y familiar
decorosa», dijo. Entonces cumpla!
Más presupuesto para mejores salarios, para
más inversiones que permitan la defensa de
nuestra soberanía por aire, tierra y mar; para
la acción de defensa civil que cumplen cada
vez que se los necesita y adecuados
servicios logísticos como en el área de la
salud militar. Por eso debe luchar Huidobro y
es en el seno de su gobierno.

Ahora,
¿creen en la democracia?


